
  
 

 

 

 

 
ATA DA 34ª (TRIGÉSIMA QUARTA) SESSÃO ORDINÁRIA DA 3ª (TERCEIRA) 
SESSÃO LEGISLATIVA DA CÂMARA MUNICIPAL DE MARCO – CEARÁ. 
 
Aos 13 (treze) dias do mês de novembro, do ano de dois mil e vinte e três (2023), 
às dezesseis (16:00) horas, nos termos da Portaria nº 019/2023, de 07 de 
novembro de 2023, no Plenário Geraldo Bastos Osterno, realizou-se a trigésima 
quarta (34ª) Sessão Ordinária, sob a presidência da Excelentíssima Senhora 
Presidente Interina Socorro Osterno Neves e secretariada pelo Senhor Segundo 
Secretário Francisco Robério Vasconcelos. Chegada a hora regimental, a 
Excelentíssima Senhora Presidente autorizou o Senhor Segundo Secretário a 
fazer a chamada dos Senhores Vereadores. Estiveram presentes os seguintes 
Vereadores: Socorro Osterno Neves, Vice-Presidente; Francisco Robério 
Vasconcelos, Segundo Secretário; Antônio Ademar Alencar Neto; Edilson dos 
Santos Vasconcelos; Edmilson Leocádio Sampaio; Eugenilce Freitas Pontes; Iná 
Maria Macêdo Osterno; José Erasmo Ramos Soares; e, Rusemberg Gomes 
Guimarães. Estiveram ausentes os Senhores Vereadores João Batista Viana, 
Presidente, e Antônio Gildázio Sampaio Menezes, Primeiro Secretário.  
Constatado quórum regimental, a Excelentíssima Senhora Presidente abriu a 
Sessão, invocando a proteção e as bênçãos de Deus sobre os trabalhos da Casa 
Legislativa. Em seguida, solicitou do Senhor Segundo Secretário que proferisse 
a leitura da ata da Sessão Ordinária anterior, que, após lida, feita a verificação 
de quórum e constatada a presença da maioria absoluta dos membros da 
Câmara, foi submetida pela Excelentíssima Senhora Presidente à discussão e 
votação do Plenário, sendo aprovada sem discussão e a ser assinada pelo 
Excelentíssimo Senhor Presidente e pelo Senhor Primeiro Secretário. 
Prosseguindo, foram realizadas as seguintes outorgas: Moção de Aplauso nº 
010/2023, datado de 27 de setembro de 2023, aos alunos da E.E.F. São 
Francisco, Davy Vasconcelos Silva,Thiago Carlos Linhares Batista e Francisco 
Israel Alves de Freitas e Joanna Camila Medeiros, criadores dos Projetos 
“Labirinto Elétrico: uma alternativa no estímulo da coordenação motora de 
criança com deficiência” e “Lâmpada de Emergência de Baixo Custo: uma 
solução para ambientes pouco e não iluminados”, respectivamente, pelas 
conquistas de medalhas de ouro e de prata na Segunda Edição da Feira de 
Ciências do Município de Marco – Fecima, realizada em fevereiro de 2023; e, 
Moção de Aplauso nº 011/2023, de 27 de setembro de 2023, ao Senhor João 
Paulo Souza, fundador da Escolinha Nosso Futuro, em face da ação social na 
formação esportiva de crianças e jovens por meio do futebol e futsal no 
Município. Na sequência, facultou-se a palavra aos homenageados. Usaram da 
palavra os Senhores: Francisca Ariani de Araújo Pires, Professora de 
Ciências da E.E.F. São Francisco: De antemão, teceu agradecimentos à 
Secretaria Municipal de Educação, Cultura e Desporto do Município e ao Senhor 
Professor André Vasconcelos, idealizador e organizador da Feira de Ciências de 
Marco -  Fecima,  bem  como  ao  Núcleo  Gestor da  Escola  São  Francisco, na   



  
 

 

 
 
 
pessoa da Senhora  Diretora,  Socorro  Neide Pereira,  às Coordenadoras 
Pedagógicas, Solange Saldanha e Eliana Freitas, e à Coordenadora do 
Atendimento Educacional Especializado - AEE, Paula Francinete Rios, o 
envolvimento e contribuição para a conquista das medalhas de ouro e prata. Por 
fim, destacou o incentivo dos pais dos referidos alunos e classificou como nobre 
a ação da Câmara Municipal de reconhecimento ao esforço e desempenho dos 
estudantes com a concessão de Moção de Aplauso. Professor André 
Vasconcelos, idealizador e organizador da Fecima: Enaltecendo o trabalho 
da Professora Ariani Pires junto aos alunos criadores dos Projetos vencedores 
da Feira de Ciências do Município no ano de 2023, lembrou que os mesmos 
haviam concorrido junto a alunos de oito escolas do Município, tendo tido seus 
projetos escolhidos dentre os vinte e sete apresentados. Ressaltou, então, a 
importância dos referidos projetos para a resolução de problemas cotidianas, na 
ocasião mencionando que no ano de 2022 havia sido apresentada uma proposta 
de bloqueio de ar em hidrômetros, a qual poderia contribuir para a redução de 
valores cobrados em contas de água. Sequenciando, a Excelentíssima Senhora 
Presidente, em breves palavras, parabenizou os alunos da Escola São Francisco 
criadores dos Projetos, nas pessoas da Diretora, Senhora Socorro Neide 
Pereira, e da Professora Ariani Pires, o Senhor André Vasconcelos, articulador 
da Fecima, e o Senhor Paulo Souza, responsável pela Escolinha Nosso Futuro, 
pelos méritos, e, verificando quórum regimental para dar prosseguimento aos 
trabalhos, iniciou o Pequeno Expediente, ordenando o Senhor Segundo 
Secretário a dar conhecimento ao Plenário de todas as correspondências e 
matérias que deram entrada na Casa. Na sequência, o Senhor Segundo 
Secretário leu os Ofícios nºs 06112023/01, 07112023/01 e 07112023/02, datados 
de 06 e 07 de novembro de 2023, oriundos do Poder Executivo, solicitando da 
Presidência desta Casa convocação de Sessão Extraordinária tendo em vista a 
urgência pela deliberação dos PLs nºs 037, 038 e 039/2023. Na sequência, o 
Senhor Segundo Secretário leu as seguintes proposições: Requerimento nº 
068/2023, de 08 de novembro de 2023, de autoria do Senhor Vereador Erasmo 
Soares, requerendo a realização de uma Audiência Pública no Plenário da 
Câmara Municipal de Marco, em data a ser determinada pela Mesa Diretora, com 
a presença de representante do Sistema Integrado de Saneamento Rural – 
Sisar, a fim de se debater a exorbitância em valores cobrados pelo 
abastecimento de água em várias comunidades, a defasagem dos sistemas de 
abastecimento em Tapera Velha, Passagem das Pedras e outras Localidades e 
a possibilidade de renovação dos referidos sistemas, protocolizado sob o nº 
3.112/2023, em. 08.11.2023; Requerimento nº 069/2023, de 09 de novembro de 
2023, de autoria da Senhora Vereadora Iná Osterno, requerendo do Poder 
Executivo, ultimadas as providências administrativas e jurídicas, se dignasse de 
doar ou ceder, segundo a conveniência do Poder Público, o prédio desativado 
da escola municipal de Varjota para a construção de cemitério, protocolizado sob 
o nº 3.113/2023, em 09.11.2023; Requerimento nº 070/2023, de 09 de novembro 
de 2023, de  autoria  da  Senhora  Vereadora  Iná Osterno,  requerendo do Poder  



  
 

 

 
 
 
Executivo a aquisição de aparelho de ultrassom portátil, a ser utilizado em 
atendimentos excepcionais e/ou  eventuais  mutirões  de  saúde,  protocolizado  
sob  o nº  3.114/2023,  em 09.11.2023; Mensagem/Projeto de Lei n° 036/2023, 
de 30 de outubro de 2023, de autoria do Poder Executivo, que denomina “Guy 
Neves Osterno” a Escola Municipal da Localidade de Lagoa João de Sá, 
protocolizado sob o nº 3.116/2023, em. 10.11.2023; Mensagem/Projeto de Lei n° 
037/2023, de 06 de novembro de 2023, de autoria do Poder Executivo, que 
autoriza o Poder Executivo a abrir ao Orçamento Fiscal do Município Crédito 
Especial com a finalidade de adequar o Orçamento do Município aos recursos 
adicionais destinados pela União para fomento às ações e projetos de cultura 
apoiados pela Lei Complementar Nacional nº 195, de 8 de julho de 2022 (Lei 
Paulo Gustavo), protocolizado sob o nº 3.118/2023, em 10.11.2023; 
Mensagem/Projeto de Lei n° 038/2023, de 07 de novembro de 2023, de autoria 
do Poder Executivo, que dispõe sobre a fixação dos vencimentos do cargo de 
Procurador Municipal de Carreira, criado pela Lei Municipal nº 186/2016, e dá 
outras providências; protocolizado sob o nº 3.120/2023, em 10.11.2023; 
Mensagem/Projeto de Lei n° 039/2023, de 07 de novembro de 2023, de autoria 
do Poder Executivo, que disciplina no âmbito do Município de Marco, Estado do 
Ceará, a aplicação da Lei Nacional nº 14.133, de 1º de abril de 2021; altera a Lei 
Municipal n° 266, de 19 de dezembro de 2018; e estabelece outras providências,  
protocolizado sob o nº 3.122, em 10.11.2023; e, Moção de Aplauso nº 014/2023, 
de 10 de novembro de 2023, de autoria do Senhor Vereador Alencar Neto e 
apoio dos demais Vereadores, ao Ilustríssimo Senhor Francisco Rogério Osterno 
Aguiar, em face da passagem de seu natalício no dia 28/10/23, protocolizado sob 
o nº 3.115/2023, em 10.11.2023. Prosseguindo, de antemão, a Excelentíssima 
Senhora Presidente em exercício fez os seguintes encaminhamentos: PL nº 
036/2023, a aguardar Emendas pelo prazo de quatro dias, nos moldes do Art. 
118, do RI; Requerimentos nºs 068, 069 e 070/2023, à Ordem do Dia da Sessão; 
e, Moção de Aplauso n° 014/2023, à Ordem do Dia da Sessão Ordinária 
seguinte. Em seguida, considerando-se o pedido de urgência do Poder 
Executivo quando da deliberação dos PLs nºs 037, 038 e 039/2023, ficaram, os 
Senhores Parlamentares, convocados para se reunirem extraordinariamente às 
16:00h do dia 14 de novembro de 2023, para deliberação das referidas matérias. 
Oportunamente, encaminhou-as para a análise das Comissões de LJR e FOTC, 
para emissão de Pareceres técnicos conjuntos em caráter de urgência. Na 
sequência, a Excelentíssima Senhora Presidente, observando a inexistência de 
Vereadores inscritos no Grande Expediente, para uso da palavra na tribuna, 
conforme determina o Art. 86, do RI, iniciou a Ordem do Dia, passando, o 
Senhor Primeiro Secretário, a fazer a leitura das matérias que seriam discutidas 
e deliberadas: Requerimentos nºs 068, 069 e 070/2023, datados de 08 e 09 de 
novembro de 2023, de autoria dos Senhores Vereadores Erasmo Soares e Iná 
Osterno; e,  Moção de Aplauso nº 013/2023, de 03 de novembro de 2023, de 
autoria da Senhora Vereadora Iná Osterno, subscrita pelos demais Vereadores, 
à Escolinha Nova Geração, em face do recebimento de troféu de reconhecimento  



  
 

 

 
 
 
na Solenidade de premiação da 3ª Edição do Prêmio de olho no lance – eu faço 
a diferença, realizada no dia   20 de  outubro  de 2023,  na  Arena Castelão, em  
Fortaleza-Ceará. Dando continuidade, a Excelentíssima Senhora Presidente 
submeteu à discussão do Plenário as referidas matérias, tendo havido a seguinte 
discussão: Requerimento nº 068/2023: Vereador Rusemberg Guimarães: 
Propôs a alteração da redação da proposição, a fim de se incluir a tratar na 
Audiência Pública da necessidade de renovação dos sistemas de abastecimento 
em várias Localidades, além da exorbitância nos valores cobrados pelo consumo 
de água a outras comunidades. Vereador Erasmo Soares: Acatou a sugestão 
do Vereador Rusemberg Guimarães, onde lembrou que a Audiência Pública 
seria uma oportunidade de cobrar do Sisar uma inspeção no funcionamento dos 
sistemas nessas Localidades e a posterior correção das cobranças nas contas 
de água. Vereadora Eugenilce Pontes: Lembrando projeto apresentado na 
Feira de Ciências de Marco do ano de 2022 capaz de diminuir a passagem de 
ar em hidrômetros, disse que se poderia propor durante a Audiência Pública que 
o Sisar o implantasse em seus sistemas, o que, além de contribuir para a 
resolução do problema, valorizaria o esforço dos alunos. Vereador Alencar 
Neto: Corroborou as palavras do Vereador Rusemberg Guimarães sobre a 
necessidade de alteração da redação do Requerimento. Ainda, disse ser 
necessário que se chamasse a atenção do Sisar para que revisse a forma de 
medição da quantidade de água destinada às residências, por meio de seu 
hidrômetro. Vereador Edilson Vasconcelos: Disse esperar que o evento 
surtisse bons resultados, apesar do monopólio existente entre essas instituições 
e empresas sobre serviços essenciais no Ceará. Passando a palavra para o 
Senhor Segundo Secretário, para que pudesse discutir a matéria, nos termos no 
Art. 22, § 2º, do RI, a Vereadora Socorro Osterno disse perceber que se tratava 
de uma situação delicada, onde deveriam ser devidamente discutidos os direitos 
desses consumidores. Vereadora Iná Osterno: Argumentou que seria uma 
oportunidade de propor ao Sisar que resolvesse os problemas a serem 
apresentados, sob pena de a população assumir o abastecimento de água em 
suas Localidades. Na oportunidade, a Excelentíssima Senhora Presidente 
indagou do Vereador autor da proposição se concordaria em alterar sua redação. 
Em resposta, o Vereador Erasmo Soares aceitou a proposta. Na sequência, a 
Excelentíssima Senhora Presidente ordenou à Secretaria da Casa que 
realizasse as devidas alterações. Requerimento 069/2023: Vereadora Iná 
Osterno: Expôs que uma vez que o prédio em Varjota encontrava-se com sua 
estrutura bastante comprometida, a Prefeitura Municipal poderia doá-lo à 
Paróquia, para a construção do cemitério da Localidade, já que até então a 
comunidade não dispunha de local oficial para o sepultamento de seus entes 
queridos. Vereador Rusemberg Guimarães: Elogiando a iniciativa da 
Vereadora Iná Osterno, lembrou, no entanto, a existência de um manancial na 
área em que se construiria o cemitério, dada sua proximidade para com o Açude 
Diamantina, afirmando, assim, que a instalação do cemitério naquele espaço 
poderia   prejudicá-lo.  Requerimento  070/2023:   Vereadora   Iná   Osterno:  



  
 

 

 
 
 
Falando sobre o Requerimento de sua autoria, defendeu que o aparelho de 
ultrassonografia portátil seria de suma importância para a área de saúde pública  
no Município, dadas sua praticidade e maior facilidade de aquisição. Vereador 
Erasmo Soares: Sugeriu que, ao acatar a proposta da Vereadora Iná Osterno, 
a Prefeitura Municipal contratasse um Médico Radiologista, responsável pela 
avaliação de imagens do aparelho e emissão de laudos. Em seguida, a 
Excelentíssima Senhora Presidente submeteu à deliberação do Plenário, em 
processo nominal, por quórum de maioria simples e em um só turno de votação, 
os Requerimentos nºs 068 (Requer a realização de uma Audiência Pública no 
Plenário da Câmara Municipal de Marco, em data a ser determinada pela Mesa 
Diretora, com a presença de representante do Sistema Integrado de 
Saneamento Rural – Sisar, a fim de se debater a exorbitância em valores 
cobrados pelo abastecimento de água em várias comunidades, a defasagem dos 
sistemas de abastecimento em Tapera Velha, Passagem das Pedras e outras 
Localidades e a possibilidade de renovação dos referidos sistemas. NR), 069 e 
070/2023, bem como a Moção de Aplauso nº 013/203, os quais foram aprovados 
por unanimidade. Não havendo mais matérias a serem discutidas e votadas, a 
Excelentíssima Senhora Presidente agradeceu a Deus, pela sua proteção, e aos 
Senhores Vereadores, por suas participações, e convidou-os para a Sessão 
Ordinária a realizar-se no dia 20 (vinte) de novembro de 2023, no Plenário 
Geraldo Bastos Osterno. Em seguida, declarou encerrada a Sessão. Para 
constar, Eu, ___________________________________, Francisco Robério 
Vasconcelos (Segundo Secretário), lavrei a presente ata que, após lida e 
aprovada, vai assinada por mim e pela Excelentíssima Senhora Presidente 
Interina. Sala das Sessões, em 13 (treze) de novembro de 2023.  
Socorro Osterno Neves – Presidente Interina: 
Francisco Robério Vasconcelos – Segundo Secretário: 


